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Niederschrift  
 

der 13. Sitzung 
Klimaforum Rendsburg 

 
am Mittwoch, 27.09.2023, von 17:03 Uhr bis 18:41 Uhr 

Kleiner Saal, Kulturzentrum Hohes Arsenal 
 

Teilnehmende Institution 

Janet Sönnichsen Stadt Rendsburg, Bürgermeisterin 

Michael Johannsen Vorsitzender des Umweltausschusses (SSW) 

Bodo Schnoor ADFC Rendsburg 

Dr. Julia Maria Hermann Ev.-Luth. Kirchenkreis RD-ECK 

Sibylle Rohr People for Future 

Lea Reimann Fridays for Future 

Detlef Bolz People for Future 

Christian Kirsch People for Future 

Roberta Kok People for Future 

Jörg Freudenreich 
Stadt Rendsburg,  
Fachbereichsleitung Bau und Umwelt 

Ulrich Stäcker 
Stadt Rendsburg,  
stv. Fachdienstleitung Bauverwaltung und Klimaschutz  

Askan Grimmelsmann Stadt Rendsburg, Klimaschutzmanager 

Jörg Zeumer AG PV und Wärme (GRÜNE) 

Berit Schmulke AG Mobilität 

Siegfried Sjut SPD 

Moretta Steigenberger People for Future 

Karl-Heinz Joseph People for Future 

Johannes Lischka Fridays for Future 

Anette Rothenbach People for Future 

Morgana Pfeifer SHZ 

Karin Masch People for Future 

Hans-Jürgen Jensen  

  

Gäste: 1 
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Die Tagesordnung lautet wie folgt: 
 

1. Begrüßung 
2. Änderung der Geschäftsordnung 
3. Vorstandswahlen 
4. Bericht über den derzeitigen Stand der Wärme-Kälte-Planung 
5. Bericht aus der AG PV und Wärme 
6. Bericht aus der AG Mobilität 
7. Bericht aus der AG Ernährung 
8. Anträge/Beschlüsse 

 
 
TOP 1: Begrüßung 
 
Bürgermeisterin Sönnichsen begrüßt die Anwesenden und weist darauf hin, dass die Proto-
kollführung durch ein elektronisches Hilfsmittel unterstützt wird 
 
Bürgermeisterin Sönnichsen fragt das Gremium, ob es Änderungen/Ergänzungen zur Tages-
ordnung gibt.  
Aus der Mitte des Gremiums wird gebeten die Tagesordnung um den Punkt „Bericht aus der 
AG Ernährung“ zu erweitern.  
Auf Nachfrage führt die Bürgermeisterin Sönnichsen aus, dass das Protokoll vom 24.05.2023 
noch nicht fertiggestellt sei und zur Genehmigung in die nächste Sitzung eingebracht wird. 
Weitere Änderungen/Ergänzungen der Tagesordnung werden nicht vorgebracht. 
 
Die Tagesordnung lautet nunmehr wie folgt: 
 
1. Begrüßung 
2. Änderung der Geschäftsordnung 
3. Vorstandswahlen 
4. Bericht über den derzeitigen Stand der Wärme-Kälte-Planung 
5. Bericht aus der AG PV und Wärme 
6. Bericht aus der AG Mobilität 
7. Bericht aus der AG Ernährung 
8. Anträge/Beschlüsse 
 
 
TOP 2: Änderung der Geschäftsordnung 
 
Bürgermeisterin Sönnichsen stellt die vorgeschlagene Änderung des § 9 der Geschäftsord-
nung ausführlich dar. 
 

aktuell vorgeschlagene Änderung 

§ 9  Vorstand 
 
(1) Der Vorstand besteht aus der/dem 
  

a.  Vorsitzenden,  
b. Vorsitzenden des Umweltaus- 
 schusses, 
 
c. Weiteren gewählten Mitgliedern. 
 
 

§ 9  Vorstand 
 
(1) Der Vorstand besteht aus der/dem 
 

a.  Vorsitzenden,  
b. Vorsitzenden des Umweltaus- 

 schusses, 
 
c. bis zu 4 weiteren Mitgliedern aus 

 der Mitte des Klimaforums, die 
 alle 2 Jahre zu wählen sind. 
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Nach kurzer Diskussion über die vorgeschlagene Änderung stellt sie fest, dass 7 stimmbe-
rechtigte Mitglieder im Gremium vertreten sind und lässt über den Antrag auf Änderung der 
Geschäftsordnung abstimmen. 
 
Dem Beschlussvorschlag wird mit 
 
 7 Ja-Stimmen 
 0 Nein-Stimmen 
 0 Enthaltungen 
 
einstimmig zugestimmt. 
 
 
TOP 3: Vorstandswahlen 
 
Aus der Mitte des Gremiums werden  
 
  Herr Jörg Zeumer, 

Herr Bodo Schnoor, 
Herr Johannes Lischka und  
Herr Karl-Heinz Joseph 
 

für den Vorstand vorgeschlagen. 
 
Nach kurzer persönlicher Vorstellung stellen sich alle Vorgeschlagenen zur Wahl. 
Alle Vorgeschlagenen werden in Einzelwahl mit  
 
7 Ja-Stimmen 
 0 Nein-Stimmen 
 0 Enthaltungen 
 
gewählt. 
 
Bürgermeisterin Sönnichsen beglückwünscht die Gewählten und begrüßt sie im Vorstand. 
Gleichzeitig bedankt sie sich bei den ausgeschiedenen Mitgliedern des Vorstandes. 
 
 
TOP 4: Bericht über den derzeitigen Stand der Wärme- Kälteplanung 
 
Der Klimamanager der Stadt Rendsburg, Herr Grimmelsmann, erläutert ausführlich anhand 
einer Präsentation, die der Niederschrift (Anlage 1) beigefügt ist, den Stand und die geplan-
ten Maßnahmen im Rahmen der Wärme- Kälteplanung. 
 
Fragen aus der Mitte des Gremiums werden von Herrn Grimmelsmann erschöpfend beant-
wortet. 
 
 
TOP 5: Bericht aus der AG PV und Wärme 
 
Herr Bolz berichtet ausführlich aus der AG PV und Wärme, die zurzeit aus 7 Teilnehmern be-
steht. Insbesondere stellt er heraus, dass der Schwerpunkt der Beratungen im Bereich der 
Wärmeplanung lag. Zu den PV-Planungen führt er aus, dass die PV-Anlagen in Rendsburg 
zunehmend an Bedeutung gewinnen und ein Anbieter dieser Anlagen in der Hohen Straße 
eine Niederlassung für die Beratung sowie Verkauf errichtet hat. 
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Frau Dr. Hermann ergänzt hierzu, dass auch die Gestaltungssatzung für die Altstadt in 
Rendsburg für die Installation von PV-Anlagen verändert werden müsste. 
 
Fachbereichsleiter Freudenreich teilt mit, dass sich der Gestaltungsbeirat in seiner nächsten 
Sitzung zu diesem Thema beraten wird. 
 
Das Protokoll der Arbeitsgruppensitzung vom 04.09.2023 ist als Anlage 2 der Niederschrift 
beigefügt und wird demnächst auf die Homepage der Stadt gestellt. 
 
 
TOP 6: Bericht aus der AG Mobilität 
 
Frau Schmulke führt aus, dass die Arbeitsgruppe zurzeit aus 5 Teilnehmern besteht und 
Ende August getagt hat. Das Protokoll ist in der Erstellung und wird kurzfristig auf die Home-
page der Stadt erscheinen.  
Der derzeitige Themenschwerpunkt der Arbeitsgruppe ist die Verlagerung des Gütertrans-
portes von der Straße auf die Schiene. Es ist das Bestreben der Arbeitsgruppe die verschie-
denen Akteure in diesem Bereich zusammenzubringen. 
 
Auch hat sich die Arbeitsgruppe mit der Fortschreibung des Gebietsentwicklungsplanes und 
der Regionalplanung beschäftigt und erarbeitet hier entsprechende Stellungnahmen. 
 
 
TOP 7: Bericht aus der AG Ernährung 
 
Frau Rohr berichtet aus AG Ernährung. Insgesamt hat die AG 7 Teilnehmer und hat bisher 
1mal getagt. Einer der Schwerpunkte der Arbeitsgruppe wird die Sensibilisierung der Men-
schen für die Ernährung sein. Auch wird die Ausschreibung von Verpflegungseinrichtungen 
ein wichtiges Thema werden.  
 
 
TOP 8: Anträge/Beschlüsse 
 
8.1 Impulsvorträge  
 
People for Future bringt den Vorschlag ein, jeweils am Anfang der Sitzungen des Klimafo-
rums Impulsvorträge durchzuführen.  
 
Im Gremium wird rege diskutiert, ob Impulsvorträge die richtige Beteiligungsalternative sei 
oder andere Varianten wie z. B. ein Forum als Runder Tisch, Podiumsdiskussionen oder 
auch anlassbezogene Aktionen im Rahmen der Öffentlichkeitsarbeit geeigneter sind, die Be-
völkerung mitzunehmen. Auch wird angeregt, die Sichtweise der politischen Parteien über 
die Themen im Klimaforum durch die o.a. Maßnahmen zu erfahren. 
 
Das Gremium bittet übereinstimmend den Vorstand, sich diesem Themenkomplex anzuneh-
men und dem Gremium Vorschläge zu unterbreiten. 
 
Herr Zeumer erklärt sich bereit für das nächste Klimaforum einen Impulsvortrag über PV und 
Wärme zu halten. 
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8.2 Citizens-Forests 
 
Folgender Antrag wird von People for Future eingebracht: 
 
„People for Future bittet die Stadt Rendsburg zu prüfen, ob eine oder mehrere Fläche(n) von 
ca. 60 bis 100 m² oder mehr, zur Bepflanzung nach der Miyawakimethode bereit gestellt wer-
den können. Die Pflanzaktion und die Pflege soll in Zusammenarbeit mit "Citizens -Forests", 
uns und weiterer Bürgerbeteiligung erfolgen.“ 
Frau Kok erläutert ausführlich den Antrag der als Anlage 3 der Niederschrift beigefügt ist.  
Ferner teilt sie mit, dass auch bereits in der Stadt Eckernförde Pflanzungen vorgenommen 
worden sind. 
 
Es folgt eine rege Diskussion über das Für und Wider dieser Aktionen. In Rahmen der Dis-
kussion wird auch festgestellt, dass nicht nur Brachflächen sondern auch versiegelte Flä-
chen, die dann aufgebrochen werden könnten, für die Bepflanzung zur Verfügung gestellt 
werden sollen. 
 
Fachbereichsleiter Freudenreich bietet an, dass die Verwaltung auch ohne formellen Antrag 
prüft, ob entsprechenden Flächen zur Verfügung stehen. Gleichzeitigt bittet er die Mitglieder 
des Gremiums, ihm geeignete Flächen mitzuteilen. Für Gespräche und Besichtigungen vor 
Ort steht er zur Verfügung. In der nächsten Sitzung wird er dann die Ergebnisse vorstellen. 
 
 
8.3 Integriertes Klimaschutzkonzept (IKK) 
 
Fachbereichsleiter Freudenreich teilt mit, dass das IKK in der Ratsversammlung am 
28.09.2023 beschlossen werden soll und dass die Verwaltung eine Priorisierung der daraus 
folgenden Maßnahme erarbeitet und den städtischen Gremien vorstellen wird. 
 
 
8.4 Sanierungsgebiet Altstadt 
 
Fachbereichsleiter Freudenreich gibt bekannt, dass am 13. Oktober 2023 um 16.00 Uhr 
(Treffpunkt: Altstädter Markt) das nächste Werkstattgespräch des Sanierungsgebietes Alt-
stadt stattfinden wird. In diesem Gespräch werden auch die Themen Klimaschutz und Klima-
anpassung im Sanierungsgebiet behandelt. 
 
 
8.5 Gebietsentwicklungsplan 
 
Frau Schmulke teilt mit, dass die Stadt Büdelsdorf bereits einen Beschluss zur Fortschrei-
bung des Gebietsentwicklungsplanes gefasst hat.  
Nach Ihrer Meinung ist der Plan für Rendsburg nicht zufriedenstellend. 
Sie bittet um Auskunft, wie der Bearbeitungsstand und der Ablauf der Bearbeitung ist und 
wie und ob das Klimaforum beteiligt wird. 
 
Fachbereichsleiter Freudenreich führt aus, dass die Stellungnahme wahrscheinlich im Bau-
ausschuss am 07.11.2023 auf der Tagesordnung steht. Für Rendsburg handelt es sich nur 
um kleinere Bebauungsflächen. 
 
Nach kurzer Diskussion im Gremium besteht Einigkeit darüber, dass von der AG Mobilität, 
da keine Sitzung des Klimaforums vor dem 07.11.2023 stattfindet, eine Stellungnahme ver-
fasst, die den Fraktionen sowie der Verwaltung übermittelt wird. 
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Weitere Anmerkungen ergeben sich nicht, sodass Bürgermeisterin Sönnichsen die Sitzung 
mit Dank für die rege Teilnahme schließt. 

 
 
 
 
 

Für die Richtigkeit: 
 
 
 

Janet Sönnichsen 
Bürgermeisterin 

 Stadtamtmann Stäcker 
als Protokollführer  

 


